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O ministro da Economia, Paulo Guedes, 
voltou a defender o fim do IPI. Convida-
do a proferir uma palestra organizada pela 
ACLAME, em Porto Alegre, Guedes disse que 
a cobrança do tributo desestimula os inves-
timentos produtivos, contribuindo para a 
“desindustrialização” do país. “Temos que 
zerar o IPI”, declarou o ministro após desta-
car que o governo federal já conseguiu redu-
zir em até 35% o valor do imposto cobrado 
da maioria dos produtos fabricados no país, 
à exceção de parte dos fabricados na Zona 
Franca de Manaus.

Muito se diz sobre a necessidade de os can-
didatos em participarem dos debates. Mas é tão 
necessário assim? Qual a utilidade desses mo-
mentos? Duas coisas precisam ser colocadas, já 
de início, em meu comentário. A primeira é que 
eu refiro-me exclusivamente aos candidatos à 
presidência da República. E a segunda é que eu, 
particularmente, gosto muito das discussões. 
Os candidatos já estiveram em emissoras, pod-
casts, discursam o tempo todo, e, para mim, fi-
cam cada vez mais claros detalhes importantes. 
Mas mantenho a minha pergunta, e a considero 
extremamente pertinente: você mudaria o seu 
voto após os debates?

Após ingerir maconha, 
detento de Montes 
Claros é hospitalizado 

Ministro da Economia, 
Paulo Guedes, defende 
fim do IPI 

200 anos de Independência do Brasil: 
data marcada por lutas e conquistas 
se aproxima
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Você mudaria o seu voto 
após os debates?

GERAL 4

Nesta temporada da Série B do Campeona-
to Brasileiro, o Cruzeiro venceu todos os jogos 
que disputou em Belo Horizonte. Na sexta-feira 
(26/8), o time celeste voltou à capital mineira e 
goleou o Náutico por 4 a 0 no Independência, 
pela 26ª rodada. Até o momento, a Raposa dis-
putou 12 partidas em BH. Foram 10 vitórias no 
Mineirão e duas no Horto. 

Vitória sobre o Náutico mantém Cruzeiro com 
100% de aproveitamento em BH

SEMMA/CCZ

DIVULGAÇÃO

Em uma ação conjunta, as secretarias de Meio Ambien-
te e Desenvolvimento Sustentável, Serviços Urbanos e 
Saúde realizaram a limpeza pesada no bairro Jardim Alvo-
rada, região leste da cidade. A ação faz parte da programa-
ção da Semana de Combate às Leishmanioses. Foi utiliza-
do maquinário pesado nos trabalhos, que consistiram em 
poda mecanizada, capina e coleta de resíduos. 

Ação de combate à 
leishmaniose é realizada no 
bairro Jardim Alvorada

O Brasil está muito próximo de completar 200 anos de Independência da República, desde a proclamação feita por Dom 
Pedro 1°, às margens do Rio Ipiranga, em São Paulo, no dia 7 de setembro de 1822, data já muito conhecida pela maioria das 
pessoas. Este foi um importante acontecimento, pois marcou o fim do controle da Corte Portuguesa sobre o país e o início da 
elaboração e organização do Estado Brasileiro. 

Este ano será escolhido não só o presidente, governador e senadores, como 
também, os deputados, federais e estaduais, no dia 2 de outubro. Cada estado ele-
ge um número específico de deputados federais, que é proporcional ao tamanho 
de sua população. Por exemplo, o estado de São Paulo, com população estimada 
pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE) em 46,6 milhões habi-
tantes, elege 70 deputados.
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VINÍCIOS SANTOS

Muito se diz sobre a necessidade de os candida-
tos em participarem dos debates. Mas é tão necessá-
rio assim? Qual a utilidade desses momentos? Duas 
coisas precisam ser colocadas, já de início, em meu 
comentário. A primeira é que eu refiro-me exclusi-
vamente aos candidatos à presidência da República. 
E a segunda é que eu, particularmente, gosto muito 
das discussões. Os candidatos já estiveram em emis-
soras, podcasts, discursam o tempo todo, e, para 
mim, ficam cada vez mais claros detalhes importan-
tes. Mas mantenho a minha pergunta, e a considero 

extremamente pertinente: você mudaria o seu voto 
após os debates?

A questão é que, se a sua resposta for não, se já 
sentar em frente à cadeira convicto(a) de que não 
mudará de opinião, para quê dedicar horas tão sa-
gradas de seu tempo a isto? Eu duvido muito que 
seja pelo mero entretenimento, afinal, existem ou-
tros programas, filmes, jogos e inúmeras outras op-
ções para que você possa assistir só para passar o 
tempo. E, também não acho que seja com o intuito 
de gerar argumentos para obter vantagem em dis-
cussões com conhecidos os quais votam diferente de 
você, afinal, você que não cogita mudar seu pensa-

mento, não seria tão ingênuo(a) de achar que fará 
os outros fazerem aquilo que você não fará: mudar 
de opinião.  

Então, para quê os debates? Para os candida-
tos(as) se ofenderem, trocarem farpas e levantarem 
incontáveis notícias falsas em rede nacional? Não me 
parece muito interessante.   

A política deveria estar centrada na verdade, 
na honestidade de todas as partes envolvidas e no 
campo das ideias, onde, a partir dos debates – que 
fossem justos – os brasileiros decidissem com segu-
rança em quem vão votar. 

Ser eleitor é tarefa árdua, que não pode ser em-

basada em simplesmente acreditar no quê é dito. É 
preciso pesquisa, observação e deixar as paixões de 
lado. É preciso se perguntar: “o meu candidato pode 
realmente dar um bom rumo para o nosso país? Eu 
tenho certeza disso?”. E é para isso que deveriam 
servir os debates e todas as demais oportunidades 
que se tenha de avaliar o seu escolhido. 

Como não é assim, eu reitero, escolha assistir a 
um bom filme. É uma melhor opção. E, por não ter 
se dedicado à missão de um bom eleitor, não recla-
me quando qualquer um dos candidatos vencer as 
eleições. Quatro anos se passam rapidinho, não é 
verdade? 

As instalações para geração de energia solar foto-
voltaica registraram um avanço significativo nos últi-
mos anos com o aumento de incentivos e o número 
de empresas apostando no setor. Por conta disso, o 
país no ano passado conseguiu entrar no grupo das 
15 nações com maior capacidade instalada de energia 
solar no mundo, sendo o único da América Latina no 
ranking mundial. Hoje, são mais de 13 GW instalados, 
o que equivale a mais de 70% da potência da usina 
hidrelétrica de Itaipu, a segunda maior do mundo e 
líder em geração de energia na América Latina.

Atualmente a energia solar é uma das indústrias 
mais promissoras no Brasil. Em 2020, o setor obteve 
um crescimento de 70%, enquanto no ano passado 
o salto foi de 64%, segundo dados da Absolar (Asso-
ciação Brasileira de Energia Solar Fotovoltaica). Ainda 
de acordo com a entidade, no acumulado desde 2012 
essa fonte de energia já trouxe ao Brasil mais de R$ 

66,3 bilhões em novos investimentos e gerou mais de 
390 mil empregos. Com isso, evitou a emissão de 17,5 
milhões de toneladas de CO2 na geração de eletrici-
dade.

Neste ano, as expectativas são de que os investi-
mentos na área expandam ainda mais. Isso é muito 
benéfico porque pode garantir uma segurança ener-
gética maior ao país nos próximos anos. Projeções da 
Absolar apontam que, somente em 2022, a fonte solar 
fotovoltaica deverá gerar mais de 357 mil novos em-
pregos no Brasil, uma vez que os novos investimentos 
privados no setor poderão ultrapassar a cifra de R$ 
50,8 bilhões, somando os segmentos de geração dis-
tribuída e geração centralizada. Já no âmbito mundial, 
a tendência é de que a fotovoltaica se torne a principal 
fonte de energia em até 20 anos, segundo estudos e 
análises da IRENA (Agência Internacional de Energia 
Renovável).

Voltando ao cenário nacional, por conta da conti-
nuidade da crise hídrica ao longo do 1º semestre do 
ano, o setor de energia continuará pressionado em 
razão dos custos adicionais em relação a utilização 
de fontes de energia mais caras, principalmente em 
usinas térmicas. Além disso, há a expectativa de au-
mento da tarifa de energia por conta da aceleração 
da inflação nos últimos meses. Outra questão que irá 
impactar o segmento é o início do pagamento da con-
ta Covid-19, que as distribuidoras de energia fizeram 
ao longo do ano de 2020, no período mais intenso da 
pandemia.

Todos estes pontos devem contribuir para o maior 
investimento das empresas em fontes fotovoltaicas, 
que foram ainda mais impulsionadas com a aprovação 
do novo marco legal pela PL 5.829/19 e pelos compro-
missos firmados pelos países, governos e empresas na 
busca pela redução de carbono, tracionada principal-

mente pelo NetZero 2050.
Na linha de inovação é esperado também que a 

energia por assinatura se intensifique ao longo de 
2022, principalmente em Minas Gerais, estado líder 
da fonte fotovoltaica no país, com 17,5% da potência 
instalada. No geral, as condições do Brasil para ge-
ração de energia solar são extremamente favoráveis. 
Estima-se que até as piores áreas do país são muito 
superiores às melhores áreas em países europeus.

Certamente esse ano será muito importante para 
a energia solar no Brasil, levando em conta todo o 
cenário elétrico atual, a legislação favorável e a aten-
ção cada vez maior da população e das empresas em 
pautas de ESG. Hoje é notório que a intensificação do 
uso de energias renováveis não é apenas uma ação 
de conscientização socioambiental, mas também uma 
forma de gerar novas oportunidades de emprego e 
negócios.

A leucemia é uma doença maligna dos 
leucócitos (glóbulos brancos) e sua causa, 
geralmente é desconhecida, não sendo re-
lacionada a herança familiar. As leucemias 
podem ser agudas ou crônicas, mieloides 
(derivadas dos mielócitos /segmentados) ou 
linfóides (derivadas dos linfócitos), outras 
variedades podem até ocorrer, mas são me-
nos frequentes.

Os sintomas e o diagnóstico vão de-
pender do tipo de leucemia. As Leucemias 
Agudas têm uma manifestação mais rápida, 
com alteração dos leucócitos (elevação ou 
mesmo queda), levando a baixa de respos-
ta imunológica; queda da hemoglobina, 
causando anemia, que leva ao cansaço, de-
sânimo, fadiga, palpitação; e/ou queda das 
plaquetas, que leva aumento do risco de 
sangramentos como hematomas cutâneos, 
sangramento nasal, gengival, entre outros.

O diagnóstico ocorrerá através de exa-

me clínico, como aumento de linfonodos, 
febre, perda de peso, dor abdominal, dor 
óssea ou exames laboratoriais, como he-
mograma e mielograma (exame da medula 
óssea).

O tratamento das leucemias em geral 
envolve quimioterapia, com o objetivo 
de reduzir a produção de células doentes 
(blastos), para que a medula óssea possa 
novamente voltar a produzir células nor-
mais. Os esquemas (protocolos) de quimio-
terapia variam muito de acordo com o tipo 
de leucemia e a idade do paciente. Sabemos 
que nas leucemias agudas a chance de cura 
com quimioterapias convencionais nos 
adultos, variam de 30% a 57%, e nas crian-
ças de 60% a 90%. Por isso, um alerta é que 
o paciente mantenha um controle contínuo 
para avaliar o retorno (recidiva) da doença.

Em alguns casos, o Transplante de 
Medula Óssea pode ser indicado com tra-

tamento complementar, como por exem-
plo, nas leucemias de alto risco de recaí-
da (leucemia mais agressivas), ou quando 
após um tratamento ocorre o retorno da 
doença.

Mas para realização de Transplante 
de Medula Óssea (TMO) nas leucemias é 
necessário a presença de um doador de 
medula, que pode ser um irmão (TMO 
aparentado), doador de banco de Medula 
Óssea (doador não aparentado), ou TMO 
Haploidentico (doador 50% compatível). 
Para cada irmão do mesmo pai e mãe te-
mos 30% de chance que ele seja doador 
100% compatível. Aí vem a importân-
cia dos Bancos de Doadores de Medula 
Óssea, pois é este banco que ajudará a 
encontrar um doador de medula para 
aquele paciente que não tem um doador 
compatível na família e precisa de um 
transplante.

O termo sustentabilidade sem-
pre parece ser bem atual, afinal, 
cada segundo que vivemos é um 
pedaço do planeta que perdemos. 
Contudo, essa ideia surgiu no final 
do século XVII, quando os países 
europeus perceberam que pode-
riam reaproveitar as muitas sobras 
de madeiras – usadas para as cons-
truções de seus navios – para usar 
futuramente, evitando o descarte 
delas, dando, assim, um start à era 
do reaproveitamento.

O conceito de sustentabilidade 
no âmbito da construção civil car-
rega um compromisso com toda 
a cadeia de envolvidos – desde 
fornecedores, clientes até o con-
sumidor final. São ações que se 
praticam já no projeto, no anda-
mento e após as construções, com 
o objetivo de reduzir os impactos 
ambientais a fim de garantir quali-
dade de vida hoje e para as futuras 
gerações.

Nos grandes centros urbanos, 
onde o impacto ambiental é se-
vero e em ascensão, o viés dessa 
tendência é sugerir na planta a 
preservação do verde, por exem-
plo. As árvores, plantas, frutíferas 
e toda área verde que foi preser-
vada em áreas comuns em condo-

mínios, entre uma torre e outra 
ou até mesmo em corredores são 
elementos do que foi previsto em 
um projeto sustentável.

O ESG é uma sigla em inglês 
(environmental, social and gover-
nance) que significa em tradução 
livre: ambiental, social e gover-
nança. A aplicação desse termo na 
esfera da construção civil consiste 
em práticas empresariais voltadas 
aos critérios ambientais, sociais e 
de excelência em governança em-
presarial. Além disso, a ESG tem 
como principal inclinação investi-
mentos com critérios de sustenta-
bilidade.

Os aspectos não-financeiros 
são abstraídos no molde do ESG, 
o que é de extrema relevância para 
uma organização que deseja ser 
sustentável. Esse modelo tem em 
sua vertente a abertura de infor-
mações e a medição de desempe-
nho da gestão social e ambiental, 
bem como as práticas de gover-
nança de uma empresa. Sua sigla 
trás a visão financeira, o dinheiro 
dos investidores que sabem onde 
irão destinar seu capital.

Sustentabilidade, no entendi-
mento moderno, é mais do que 
isso. É o pensamento estratégico 

da companhia, que integra esses 
aspectos não-financeiros conside-
rados pelo ESG (sociais, ambien-
tais e de governança) ao modelo 
de negócios voltado à geração de 
um impacto maior para a socie-
dade. Porém, a sustentabilidade 
pode ser lida ainda por muitos 
como um termo ultrapassado.

A construção civil sustentável 
se empenha em entregar mais que 
uma obra, mas sim um compro-
misso, uma experiência nesse con-
ceito. As intervenções das constru-
toras visam diminuir ou cessar o 
aquecimento global, a poluição da 
água e do ar, as emissões de car-
bono e o desmatamento. Nessas 
ações também constam a gestão 
de resíduos, o reaproveitamento 
de água e a eficiência energética 
como elementos-chave durante o 
ciclo do projeto.

Segundo dados da pesquisa da 
Amcham (2021), com 178 lideran-
ças de organizações no Brasil, 95% 
dos entrevistados afirmaram que 
as suas companhias estão engaja-
das no ESG, sendo que 37% destes 
têm um engajamento em plane-
jamento ativo e estão mapeando 
os pontos a serem desenvolvidos; 
31% dizem já ter um engajamento 

integral e integrado ao negócio, 
colocando a sustentabilidade na 
gestão estratégica; 26% vêm cons-
truindo este engajamento adotan-
do práticas para minimizar seus 
impactos socioambientais; e 89% 
dos interrogados expressaram que 
já possuem algum nível de inves-

timento direcionado para esse ob-
jetivo.

Enquanto a sustentabilidade 
tem por princípio minimizar os 
impactos negativos nas ações ad-
vindas do homem ao ambiente, o 
ESG observa os critérios e iden-
tifica oportunidades para definir 

um investimento responsável, 
sendo atualmente o termo prefe-
rido dos investidores e mercados 
de capitais. E, sim, o ESG está in-
corporado em sustentabilidade. É 
a direção de uma organização no 
sentido de um modelo de negó-
cios sustentável.
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Saiba quais são as atribuições específicas 
dos deputados federais

Entenda o que faz um 
deputado estadual
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Um dos votos dados pelos elei-
tores, no dia 2 de outubro, será 
para deputado federal. Cada es-
tado elege um número específico 
de deputados, que é proporcional 
ao tamanho de sua população. 
Por exemplo, o estado de São 
Paulo, com população estimada 
pelo Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística (IBGE) em 
46,6 milhões habitantes, elege 70 
deputados. É o estado com maior 
bancada na Câmara. Já o Acre, com 
população estimada em 652,7 mil 
habitantes, elege oito deputados 
federais.

Cabe à Câmara dos Deputados, 

bem como ao Senado, discutir e 
votar propostas referentes às áreas 
econômicas e sociais, como educa-
ção, saúde, transporte e habitação, 
entre outras, e também fiscalizar o 
emprego, pelos Poderes da União, 
dos recursos arrecadados com o 
pagamento de tributos. A Câmara 
também discute e vota o Orçamen-
to da União e analisa, aprovando ou 
rejeitando, as medidas provisórias 
editadas pelo governo federal.

Assim, um deputado federal 
deve propor novas leis e alteração 
ou a revogação de leis existentes, 
incluindo a própria Constituição. 
Tais propostas podem ser discutidas 

antes, em uma ou mais comissões 
compostas por deputados, antes 
de seguir para o plenário ou, quan-
do for o caso, votadas no próprio 
colegiado. Existem 25 comissões 
permanentes na Câmara, além de 
dezenas de comissões temporárias, 
como comissões parlamentares de 
inquérito (CPI), que têm poderes 
de investigação próprios de autori-
dades judiciais.

As comissões permanentes da 
Câmara abordam temas específicos, 
como esportes, ciência e tecnolo-
gia, educação, meio ambiente e 
segurança pública. É nas comissões 
que se estuda a conveniência de 

Votar Orçamento da União e medidas provisórias cabe a parlamentares

   ELEIÇÕES 2022

Nas eleições de 2 de outubro, 
cerca de 16 mil candidatos ao cargo 
de deputado estadual vão disputar 
o pleito. Eles são representantes da 
população do estado e compõem 

as assembleias legislativas, sendo 
responsáveis pela elaboração e apro-
vação de leis que estiverem relacio-
nadas de temas pertinentes ao terri-
tório estadual.

Candidato mais velho tem 95 anos, 
cinco vezes a idade da mais nova

Nessas eleições, o candidato 
mais velho a pedir registro é José 
Ribamar Cutrim Gomes, de 95 
anos, que concorre a uma vaga 
de deputado federal pelo PRTB 
(Partido Renovador Trabalhista 
Brasileiro) no Rio de Janeiro. Ele 
nasceu em 1927, ano que o Rio 
Grande do Norte se tornou o pri-
meiro estado brasileiro a validar 
o voto feminino. O candidato nas-
ceu em São Luís, no Maranhão.

A idade de Cutrim é cinco ve-
zes maior que a da candidata mais 
nova no pleito deste ano, Pame-
la Kathellen Silva Mendes, de 18 
anos. Ela tenta uma cadeira de de-
putada estadual em Pernambuco, 
pelo PMN (Partido da Mobilização 
Nacional), e se declarou como 
indígena à Justiça Eleitoral. No 
campo ocupação, consta a opção 
“outros”. Cutrim, por sua vez, é 
natural de São Luís se declarou 
branco e aposentado. Essa é a pri-
meira eleição em que ele concor-
re, de acordo com a página de di-

vulgação de candidaturas e contas 
de campanha da Justiça Eleitoral.                     

FAIXAS ETÁRIAS | A faixa etá-
ria entre 45 e 49 anos é a que tem 
mais candidatos - 4.762 - conta-
bilizando todos os cargos dispu-
tados nas Eleições 2022 – pre-
sidente, governador, senador e 
deputados federais e estaduais ou 
distritais.

Depois vem a faixa etária entre 
40 e 44 anos, com 4.519 candi-
datos, seguida por 55 a 59 anos 
(4.516), 60 a 64 anos (3.857) e 
30 a 34 anos (3.118). Os números 
finais ainda podem variar, pois al-
guns candidatos ainda devem ter 
o pedido de registro negado pela 
Justiça Eleitoral. Essa e outras 
curiosidades podem ser encon-
tradas no Sistema de Estatísticas 
Eleitorais, repositório online em 
que a Justiça Eleitoral atualiza as 
informações sobre candidatos, 
eleitorado e mesários, entre ou-
tras. (Agência Brasil)

uma proposta legislativa, inclusive 
com debates que contam com a 
participação da sociedade.

Cada comissão tem um presi-
dente e três vice-presidentes, além 
de um grupo de membros que 
procuram incluir o maior espectro 
possível de bancadas partidárias. 
O mandato dos presidentes e vi-
ce-presidentes das comissões tem 
a duração do ano legislativo. Já a 
composição de membros é defini-
da pelo líder do partido na Câmara 
e pode ser trocada durante o ano.

Também cabe à Câmara dos 
Deputados autorizar a abertura 
de processo contra presidentes da 
República e ministros de Estado. 
Nesses casos, um processo é aber-
to se dois terços da Casa, ou seja, 
342 dos 513 deputados existentes, 
votarem pela abertura do processo. 
Em seguida, o processo é encami-
nhado ao Senado, que tem a atri-
buição de julgá-lo.

Número de deputados eleitos 
por estado: Acre, 8; Amazonas, 8; 
Amapá, 8; Distrito Federal, 8; Mato 
Grosso do Sul, 8; Mato Grosso, 8; 
Rio Grande do Norte, 8; Rondônia, 
8; Roraima, 8; Sergipe, 8; Tocan-
tins, 8; Alagoas, 9; Espírito Santo, 
10; Piauí, 10; Paraíba, 12; Santa 
Catarina, 16; Goiás, 17; Pará, 17; 
Maranhão, 18; Ceará, 22; Pernam-
buco, 25; Paraná, 30; Rio Grande 
do Sul, 31; Bahia, 39; Rio de Ja-
neiro, 46; Minas Gerais, 53; e São 
Paulo, 70. (Agência Brasil)

Com mandato de 4 anos, os de-
putados estaduais participam das 
sessões plenárias do parlamento esta-
dual e dos trabalhos das comissões. 
Atendem os eleitores de sua região, 
representantes de entidades, lideran-
ças de diversos segmentos e órgãos 
governamentais. Cada unidade da 
federação tem de 24 a 94 deputados 
estaduais. O número varia de acordo 
com a quantidade de eleitores e a 
representação do estado na Câmara 
dos Deputados.

A função principal do deputado 
estadual é a de apresentar projetos 
de leis, emendas à constituição esta-
dual, decretos legislativos, além de 
votar outros projetos encaminhados 
por outros deputados e pelo gover-
nador. Os parlamentares estaduais 
também são responsáveis pela fiscali-
zação contábil e financeira do estado. 
Entre as prerrogativas está a possibi-
lidade de fazer diligências pessoais e 
fiscalizar o trabalho dos órgãos públi-
cos. (Agência Brasil)
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Cotação DÓLAR - REAL

R$ 5,18

Cotação EURO - REAL

R$ 5,41

Gasolina

R$ 5,02

Diesel comum Etanol 

R$ 7,59 R$ 3,69

Temperatura Fechamento

18hMáx.: 30º
Min. : 13º

200 anos de Independência do Brasil: 
data marcada por lutas e conquistas se 
aproxima

REFIS 2022 | Prazo de 
inscrição acaba hoje (29)
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Planalto exibe até novembro uma exposição comemorativa aos 200 anos da Independência

JOYCE ALMEIDA

O Brasil está muito próximo 
de completar 200 anos de Inde-
pendência da República, desde a 
proclamação feita por Dom Pedro 
1°, às margens do Rio Ipiranga, em 
São Paulo, no dia 7 de setembro de 
1822, data já muito conhecida pela 
maioria das pessoas. Este foi um 
importante acontecimento, pois 
marcou o fim do controle da Corte 
Portuguesa sobre o país e o início 
da elaboração e organização do Es-
tado Brasileiro.

Mesmo com a proclamação da 
autonomia política, muitas mu-

danças ainda foram necessárias, 
ao longo dos anos que sucederam 
1822, para tornar o país mais bem 
desenvolvido e de fato livre do con-
trole português. A nossa história 
nacional teve um início marcado 
por conflitos em busca de direitos e 
ideais de liberdade, além de dispu-
tas de poder, vivenciadas já naquele 
tempo pelo povo brasileiro.

Muitos pontos positivos foram 
sendo construídos ao longo desse 
tempo até hoje. A cultura nacional 
foi se torando amplamente diversi-
ficada, cada região mostrando suas 
próprias particularidades, desde o 
vocabulário; a religiosidade; as mú-

sicas, danças e festas, muitas mun-
dialmente famosas, como o Car-
naval e o São João; a culinária; as 
belezas naturais, como cachoeiras, 
rios e praias; as construções antigas 
se misturando com as arquiteturas 
modernas das últimas décadas; ar-
tes em geral, como novelas, teatros 
e shows. 

São elementos que estão cada 
vez mais ricos de qualidade e va-
riedade, proporcionando um leque 
de entretenimento completo, tanto 
para a população brasileira, quanto 
ao público exterior, contando ain-
da com o auxílio das evoluções tec-
nológicas nas obras artísticas.

O prazo para solicitar a adesão 
ao Programa Municipal de Recupe-
ração Fiscal do Município de Mon-
tes Claros (REFIS 2022) termina 
nesta segunda, 29 de agosto. É uma 
oportunidade para o contribuin-
te regularizar seus débitos com a 
Prefeitura relativos a tributos como 
o Imposto Predial e Territorial Ur-
bano (IPTU) e a Taxa de Coleta de 
Resíduos, entre outros.

O contribuinte pode quitar os 
débitos, desde que vencidos até 
31 de dezembro de 2021, com re-
dução de 100% dos juros e multas 
de mora, realizando o pagamento à 
vista. Outra opção é o parcelamen-
to da dívida em até 30 vezes, com 
redução de 80% dos juros e multas. 

A adesão pode ser realizada pela 
internet, através do Portal da Prefei-
tura de Montes Claros, onde estão 

disponíveis todas as informações 
sobre o REFIS 2022. Aqueles que 
preferem o atendimento presencial 
devem fazer seu agendamento para 
serem recebidos no prédio-sede da 
Prefeitura, no centro.

O agendamento não exige 
cadastro prévio e pode ser feito 
através de celulares smartphones. 
Dúvidas podem ser tiradas pelos 
telefones 2211-3060 ou 2211-3205.
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Selo Unicef e Prefeitura unidos contra 
a evasão escolar 

Novo imortal da ABL produzirá edições 
revisadas de grandes clássicos

DA REDAÇÃO 

O Encontro pela Educação no 
Selo Unicef com o tema “Forta-
lecendo políticas públicas para 
crianças” foi realizado no auditório 
da Associação dos Municípios da 
Área Mineira da Sudene (Amams), 
evento que foi promovido pelo 

Fundo das Nações Unidas para a 
Infância (UNICEF), em parceria 
com o Centro Dom José Brandão 
de Castro (CDJBC) e a Associação 
Brasileira de Ações Integradas 
para o Desenvolvimento Humano 
(ABRADH). A Prefeitura de Montes 
Claros participou do evento atra-
vés de sua secretária de Educação, 

Rejane Veloso.
O objetivo do encontro foi for-

talecer as estratégias municipais 
de busca ativa para enfrentamen-
to da evasão escolar, garantindo a 
permanência dos alunos na escola.

O encontro reuniu técnicos 
das áreas de Educação, Assistência 
Social e Saúde,  engajados no Selo 

Unicef e na Busca Ativa Escolar, a 
fim de compartilhar experiências, 
realizar estudos de casos e apro-
fundar o aprendizado sobre as me-
todologias e estratégias para atuar 
nos municípios e reduzir desigual-
dades, garantindo os direitos de 
crianças e adolescentes.

A representante do Unicef 

responsável pela Comunicação, 
Immaculada Prieto, visitou a Esco-
la Municipal Alcides Carvalho, no 
bairro Vera Cruz, para entrevistar 
o aluno Richard Nogueira, que es-
tava evadido e em trabalho infantil 
e, graças à busca ativa da diretora, 
juntamente com a psicóloga e a as-
sistente social da unidade, voltou 

para a escola. O aluno participou 
da seleção do Jovem Aprendiz e 
hoje está atuando no almoxarifa-
do. As secretarias de Saúde e De-
senvolvimento Social da Prefeitura 
também interviram no caso, ofere-
cendo tratamento de saúde para a 
mãe do aluno e benefícios sociais 
para a família.

O escritor, professor e econo-
mista Eduardo Giannetti da Fon-
seca tomou posse na cadeira de 
número 2 da Academia Brasileira 
de Letras (ABL), sucedendo ao 
filósofo e professor Tarcísio Padi-
lha, falecido no dia 9 de setembro 
do ano passado. Os ocupantes 
anteriores da cadeira 2 foram Co-
elho Neto (fundador), João Ne-
ves da Fontoura, João Guimarães 
Rosa e Mário Palmério.

Giannetti é referência em te-
mas como ética e filosofia. É autor 
de diversos livros e artigos, sendo 

alguns deles traduzidos para ou-
tros idiomas. Venceu duas vezes 
do Prêmio Jabuti: a primeira vez, 
em 1994, por “Vícios privados, 
benefícios públicos?” e a segunda, 
em 1995, pelo livro “As partes & 
o todo”. Foi vencedor do prêmio 
Economista do Ano, pela Ordem 
dos Economistas de São Paulo, 
em 2004.

No discurso de posse, Gianetti 
disse que “temos deveres e res-
ponsabilidades com os que nos 
precederam e, não menos, com 
os que vêm depois de nós. Se a 

memória é a correia de transmis-
são do espírito entre o passado e 
o presente, a imaginação criadora 
é a ponte capaz de nos conduzir 
ao futuro. Eis a imortalidade que 
importa”.

Em entrevista antes da posse, 
Giannetti disse que pretende atu-
ar, principalmente, na parte edi-
torial da ABL. “Eu quero ajudar 
a ABL a produzir edições acadê-
micas e comentadas de grandes 
clássicos brasileiros. Este é o 
meu projeto”. O novo acadêmico 
comentou que muitos autores e 

obras importantes brasileiras não 
estão disponíveis hoje em catá-
logo ou em edições que “façam 
justiça à importância destas obras 
para a cultura nacional”. Eduardo 
Giannetti não quis mencionar, 
porém, nenhum autor ou obra 
específicos.

O autor afirmou que existe um 
déficit na bibliografia brasileira 
de edições cuidadosas, críticas e 
comentadas de livros que são pri-
mordiais na história cultural e li-
terária. Estão, neste caso, autores 
da literatura, filosofia e poesia, 

mencionou.
Estudioso de cultura europeia, 

Giannetti observa que entre os 
autores ingleses, por exemplo, 
existem obras muito cuidadosas, 
que tornaram-se referenciais. “To-
dos os estudiosos se reportam à 
mesma edição, que é canônica. 
Acho que, no Brasil, a gente ainda 
vai ter que construir isso”.

BIOGRAFIA | Eduardo Gia-
netti nasceu em Belo Horizonte, 
no dia 23 de fevereiro de 1957. 
É economista, professor, autor 
e palestrante formado na Facul-

dade de Economia, Administra-
ção e Contabilidade (FEA) e em 
Ciências Sociais pela Faculdade 
de Filosofia, Letras e Ciências 
Humanas (FFLCH), ambas da 
Universidade de São Paulo (USP). 
Possui doutorado em Economia 
pela Universidade de Cambridge 
(1987). Atualmente é professor 
da Ibmec Educacional. Foi tam-
bém professor de economia do 
Instituto de Ensino e Pesquisa 
(Insper), da FEA-USP (1988-1999) 
e da Universidade de Cambridge 
(1984-1987). (Agência Brasil)
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CAMPANHA NA RUA - O ex-prefeito de Matias Cardoso e ex-presidente do CIMAMS, 
Edmárcio Leal, já colocou sua campanha na rua. Pelas ruas de Montes Claros a gente vê 
o crescimento do trabalho político. Leal disputa uma cadeira na câmara dos deputados 
pelo Podemos. Sem dúvidas, um excelente nome. 

MARKETING DIGITAL POLÍTICO - De fato, o marketing digital do Tadeuzinho Leite 
(MDB) é o melhor. Claro, o deputado conta com singular simpatia e beleza nos vídeos, 
mas o trabalho estratégico e de edição merece aplausos. Não há dúvidas de que o filho 
de Tadeu e Stela carrega consigo a energia da vitória. Será um dos mais bem votados do 
interior mineiro.

O HOMEM É FORTE - O vitorioso médico e empresário, Arlen Santiago, se consa-
grou como um dos melhores políticos da história do Norte de Minas. Agora pelo Avante, 
Arlen está trabalhando quase duzentas cidades e tem feito um trabalho de marketing 
também muito bem feito.

CAMPANHA MILIONÁRIA - O ex-prefeito de Mato Verde, Oscar Teixeira, proprietá-
rio da rede de hotéis Oscar, está em franca campanha por uma cadeira na Assembleia 
de Minas Gerais. Percebe-se que Oscar não está de brincadeira e tem apostado alto na 
disputa. Se não for eleito ficará bastante decepcionado com sua equipe de articulação. 

REPETINDO VOTAÇÃO EM MOC - Muitos candidatos acreditando que irão repetir 
votação ou melhorar em Montes Claros. Provavelmente, os lenços serão poucos para 
muita gente que está apostando baixo e sonhando alto.

FATOS & POLÍTICA

Neste domingo reencontrando os amigos Fernando Brito, Fer-
nando Sena, Léo e Jorginho. Todos já presenças confirmadas na 
Feijoada Vip 2022

Encontro do melhor presidente da história do Hospital Aroldo 
Tourinho, professor Paulo César Gonçalves de Almeida, com o Mi-
nistro de Estado da Saúde, Marcelo Queiroga, na última quinta-fei-
ra (25), durante a solenidade de encerramento do 30° Congresso 
Nacional das Santas Casas e Hospitais Filantrópicos e 13° Congres-
so Internacional das Misericórdias, na capital federal

Toda a beleza e elegância da maravilhosa Sil, uma das mais 
requisitadas profissionais da produção de beleza do interior de 
Minas

Aqui com os amigos João Jorge e Maria Luiza Louzada, já confir-
mados para a Feijoada Vip 2022

Uma doce lembrança de 2011 ao lado do querido casal Tadeu e 
Stela Leite, o jornalista Arthur Junior e o atuante deputado estadual 
Tadeuzinho, em festa da coluna

Dois casais dos mais alinhados da sociedade: Tancredo Junior 
(Dui) e Gabi; Dr. Tancredo e Maria Elcy, fotografados por Jailson 
Alencar em festa da coluna

O Padre Antônio Avilmar foi festejadíssimo na última semana 
pela passagem de seu aniversário. As comemorações foram di-
versas na paróquia onde atua e na Unimontes. Ao amigo, nossos 
votos de alegrias e saúde
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‘Astros & Estrelas’ 2016, a noite das noites, dia 25 de novembro, no AC
A expectativa é grande para a noite de gala do ‘Prêmio Astros & Estrelas’ 2016, que destacará os ‘Melhores do Ano’, dia 25 de novembro, no salão nobre de festas do tradicional Automóvel Clube 

de Montes Claros. Sem dúvidas, essa será uma das festas mais prestigiadas e elegantes da boa sociedade montes-clarense. Estou cuidando pessoalmente de todos os detalhes dessa grandiosa 
noite de glamour. A talentosa cantora Lady Rose dará o tom musical da noite, com o melhor da música internacional, entre outros ritmos de alto ní�vel A DJ É� rika Luz tem feito um senhor sucesso 
em Minas e na Bahia. Dia 25 ela será uma das atrações de nossa festa. Podem aguardar uma festa belí�ssima, pois é assim que trabalhamos desde quando iniciamos nossa trajetória no colunismo 
social. 

Marcelo Pires ao lado de sua esposa Betânia Borém, aniversariante 
de ontem. Nossos votos de muitas alegrias, paz e saúde! Eles 
formam um dos casais mais queridos de nosso circuito vip (Foto: 
Arquivo Pessoal) 

Dois queridos casais que sempre marcam presença nas 
promoções da coluna: o educador Cléber Lacerda com Kely Moura, 
competente diretora do Samu Macro Norte; o deputado campeão 
de votos em Minas, Paulo Guedes, e sua elegante Cynthia Alencar. 
Eles já confirmaram presença na noite de gala dos ‘Astros & 
Estrelas’, dia 25 de novembro, no AC (Foto: Jailson Alencar) 

Guiado Amaral e Júlia Barbosa, pais do grande líder ruralista 
OSMANI BARBOSA NETO, que hoje é uma das personalidades 
mais famosas do interior mineiro. Osmaninho sempre fala com 
muito orgulho de seus pais, afinal, ele herdou a leveza de sua 
mãe e a fortaleza de personalidade do pai. Uma família especial, 
merecedora de toda a admiração (Foto: Arquivo Pessoal) 

Este colunista, em promoção da coluna, com a odontologa 
Marinilza Mota e a educadora Nalbar Alves Rocha, duas amigas 
queridas que sempre marcam presença em nossas festas (Foto: 
Arquivo Pessoal) 

A renomada psicóloga Leila Silveira e sua filha Maria Alice, em noite de festa da coluna e fotografadas por Jailson Alencar 

Em 2017, quando promovemos nossa ‘Ressaca de Carnaval’, 
no extinto Restaurante Parrila, meus amigos Geraldo Braga e 
Miriam Campos, amigos queridos que nos acompanham desde 
o início de nossa trajetória na reportagem social (Foto: Silvana 
Mameluque) 

Os empresários Arnaldo Mendes Teixeira e Tatiane Gonçalves Cruz 
com este colunista, sempre brindando a vida e a boa amizade. 
Eles serão um dos casais homenageados em nossa noite de gala 
dia 25 de novembro, no Automóvel Clube de Montes Claros (Foto: 
Arquivo Pessoal) 

FATOS&GENTE
RESERVAS DE MESAS – A partir da próxima se-

gunda-feira (7) estará aberto o mapa de mesas da 
noite de gala do ‘Prêmio Astros & Estrelas’ 2016, 
portanto, nossos seletos homenageados e amigos 
podem procurar Rosarinha e Martha Malveira para 
fazerem suas reservas de mesas, em horário co-
mercial, na secretaria do Automóvel Clube de Mon-
tes Claros. 

RÉVEILLON CASA BLANCA – Este ano aconte-
cerá cinematográfica festa de réveillon no salão de 
festas ‘Casa Blanca Lagoa Eventos’, na Lagoa do In-
terlagos. Trata-se de um dos mais aprazí�veis espa-
ços para eventos de Montes Claros. Devido ao show 
da virada que acontece todos os anos na Lagoa, a 
procura pela badalada festa do espaço é uma das 
opções mais procuradas, por isso mesmo a empre-
sária Vera Lúcia e seus filhos Wesley e Rodrigo já 
estão a todo vapor na mega organização. 

CARREATA DA VITÓRIA – O prefeito eleito em 
Montes Claros, Humberto Souto (PPS), realizou 
grande carreata pelos bairros da cidade, na última 
terça-feira (1), para agradecer os 123 mil votos que 
obteve no último domingo, tendo uma vitória folga-
da contra seu adversário. Mais uma vez, parabéns, 
Humberto, pela vitória! Parabéns ao povo de Mon-
tes Claros pela boa escola! 

MOVIMENTO NO COMÉRCIO – Passando pelo 
centro comercial de Montes Claros nota-se o cres-
cimento no movimento. Pelo visto, a população se 
sentindo mais segura, volta a consumir e já movi-
mentando o comércio. É�  uma alegria ver as coisas 
voltando ao normal, com o centro super movimen-
tado. 

NOVA EDITORA – A jornalista Vanessa Araújo 
deixará saudades na redação aqui do Jornal Gaze-
ta, onde fez um inteligente trabalho como editora. 
Agora, ela segue sua carreira na assessoria do Sin-
dicato Rural de Montes Claros. A partir dessa sema-
na, a experiente jornalista Selma Gonçalves assume 
a editoria chefe da redação. Seja bem-vinda! 

FINALIZANDO – Por hoje é só, mas, se Deus 
permitir, estaremos de volta no sábado, com uma 
coluna ainda mais informativa e com destaques de 
nossa boa sociedade. Fui... 
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mercial, na secretaria do Automóvel Clube de Mon-
tes Claros. 

RÉVEILLON CASA BLANCA – Este ano aconte-
cerá cinematográfica festa de réveillon no salão de 
festas ‘Casa Blanca Lagoa Eventos’, na Lagoa do In-
terlagos. Trata-se de um dos mais aprazí�veis espa-
ços para eventos de Montes Claros. Devido ao show 
da virada que acontece todos os anos na Lagoa, a 
procura pela badalada festa do espaço é uma das 
opções mais procuradas, por isso mesmo a empre-
sária Vera Lúcia e seus filhos Wesley e Rodrigo já 
estão a todo vapor na mega organização. 

CARREATA DA VITÓRIA – O prefeito eleito em 
Montes Claros, Humberto Souto (PPS), realizou 
grande carreata pelos bairros da cidade, na última 
terça-feira (1), para agradecer os 123 mil votos que 
obteve no último domingo, tendo uma vitória folga-
da contra seu adversário. Mais uma vez, parabéns, 
Humberto, pela vitória! Parabéns ao povo de Mon-
tes Claros pela boa escola! 

MOVIMENTO NO COMÉRCIO – Passando pelo 
centro comercial de Montes Claros nota-se o cres-
cimento no movimento. Pelo visto, a população se 
sentindo mais segura, volta a consumir e já movi-
mentando o comércio. É�  uma alegria ver as coisas 
voltando ao normal, com o centro super movimen-
tado. 

NOVA EDITORA – A jornalista Vanessa Araújo 
deixará saudades na redação aqui do Jornal Gaze-
ta, onde fez um inteligente trabalho como editora. 
Agora, ela segue sua carreira na assessoria do Sin-
dicato Rural de Montes Claros. A partir dessa sema-
na, a experiente jornalista Selma Gonçalves assume 
a editoria chefe da redação. Seja bem-vinda! 

FINALIZANDO – Por hoje é só, mas, se Deus 
permitir, estaremos de volta no sábado, com uma 
coluna ainda mais informativa e com destaques de 
nossa boa sociedade. Fui... 

A entrevistada da última 
semana no programa Tudo 
Vip foi a Diretora de Projetos 
e Eventos da Secretaria de 
Cultura, Junia Rebello, super 
inteligente e feliz com os re-
sultados das festas de agosto. 
Ela comentou sobre o calen-
dário cultural 2022/2023



Montes Claros, segunda-feira 29.8.2022
GAZETA NORTE MINEIRA 

23 ANOS
gazetanortemineira.com.br 7cidade

Vera Lôpo

Fomenta MOC
E esta é a vitória que vence o mundo , a nossa fé

Empreendimentos e Fomentos em 
tempos de crise: Mulheres, negócios 

e pandemia
Há pessoas que acham que 

pesquisa é algo distante do 
cotidiano ou, ainda, que se 
trata de algo feito somente em 
laboratório com pipetas, tu-
bos de ensaios e equipamen-
tos futuristas. Não sou esse 
tipo de cientista. Meu objeto 
de estudos é a sociedade e o 
que ocorre com ela em termos 
econômicos, organizacionais 
e tudo o que envolve a reali-
dade humana.

Amo pesquisa e tenho fo-
cado nas mulheres, em uma 
dessas pesquisas, especifica-
mente, trato das empreen-
dedoras de Montes Claros e, 
felizmente, são muitas. Mu-
lheres dinâmicas, lutadoras, 
resilientes e persistentes, que 
lutam contra as estatísticas, 
impostos, machismo e tantos 

outros desafios que são comuns à realidade feminina. Mas seguem as-
sim mesmo. 

Quando a pandemia chegou todos foram afetados, muitas vidas fo-
ram perdidas. A verdade é que ela mudou e está mudando o mundo.

O mundo dos negócios foi muito afetado. Sonhos encerrados, por-
que uma empresa não é somente um lugar de fazer dinheiro, ali tem 
também o sonho de alguém. Com as mulheres empreendedoras não 
poderia ser diferente, estas foram afetadas e sofreram, mas não falarei 
hoje de sofrimento, isso já temos visto de sobra.

Falemos de esperança.
Quando os negócios foram obrigados a fechar, passado o susto, havia 

duas possibilidades: sentar e esperar passar ou “arregaçar as mangas” e 
se reinventar. E na pesquisa que tenho feito estou vendo isto. Mulheres 
se reinventando. Buscando soluções, criando oportunidades.  E isto é 
algo difícil. Mas,para estas mulheres, se entregar não é uma opção.

As mulheres são verdadeiras equilibristas, imagine aquela equilibris-
ta que mantém no ar várias bolinhas. Tem a bolinha dos relacionamen-
tos, dos filhos, dos pais, dos sonhos, do negócio, da profissão. O desafio 
é manter tudo no ar. Algumas vezes uma ficará em um ponto mais alto, 
depois isso mudará, mas a equilibrista continua a lutar com foco, fé e 
sem desistir, para que tudo se mantenha funcionando. 

Com o isolamento social, fecharam-se as portas, mas o mundo virtu-
al foi aberto, e lá foram elas. Inventaram novos produtos, fizeram entre-
gas e, principalmente, se mantiveram de pé.

A pandemia vai passar e todo o aprendizado e luta permanecerão. E, 
assim, histórias lindas, empolgantes e únicas vão sendo escritas no livro 
da vida por cada mulher que busca realizar seu sonho de empreender. 
Que olha o mundo não através das dificuldades, mas das oportunida-
des.

Contato:
(38) 9 9130 8376
fomentamoc@gmail.com

Me. June Marize Castro Silva
Doutoranda em Ciência da Informação, Universidade 

Federal de Santa Catarina (UFSC)
Professora do Departamento de Ciências da 

Administração (DCA)
Universidade Estadual de Montes Claros (Unimontes)

Montes Claros - MG - Brasil
CV: http://lattes.cnpq.br/8924302379485509

Orcid: 0000-0002-3642-5970

Venho parabenizar a Doutora Priscila Miranda e toda a 
sua equipe pela realização do VI Congresso Nacional e II 
Internacional de oncologia. Nesta foto ela posa com os 

palestrantes.

Foi inaugurado no dia 25/08 a unidade de cuidados 
paliativos Hospice Jesuina Rosa Silva. Venho parabenizar 

a Associação Presente na pessoa da Dra Priscila Miranda e 
toda sua equipe por esse Grande empreendimento social, que 

com certeza acolherá o norte de Minas.

Ação de combate à leishmaniose 
é realizada no bairro Jardim 
Alvorada

Campanha de vacinação contra a raiva é 
realizada na zona rural de Moc

Fórum Municipal discute realidade da 
população em situação de rua

   MONTES CLAROS

VINÍCIOS SANTOS

Em uma ação conjunta, as secre-
tarias de Meio Ambiente e Desen-
volvimento Sustentável (SEMMA), 
Serviços Urbanos (SSU) e Saúde 
(via Centro de Controle de Zoono-
ses) realizaram a limpeza pesada no 
bairro Jardim Alvorada, região leste 
da cidade. A ação faz parte da pro-
gramação da Semana de Combate às 
Leishmanioses.

Foi utilizado maquinário pesado 
nos trabalhos, que consistiram em 
poda mecanizada, capina e coleta 
de resíduos. Foi recolhida muita 
matéria orgânica, que favorece a 
proliferação do vetor da leishma-
niose (calazar), o flebotomíneo (Lu-

tzomyia longipalpis), popularmente 
conhecido por mosquito-palha.

Conforme Guilherme Guima-
rães, vice-prefeito de Montes Claros 
e também secretário de Serviços 
Urbanos, é realizada na cidade, de 
forma rotineira, limpeza nos bairros 
da cidade, com utilização de maqui-
nário pesado. São coletadas mensal-
mente várias toneladas de material 
descartado de forma irregular. 

Soter Magno, secretário de Meio 
Ambiente de Montes Claros, disse 
que a poda mecanizada e os ser-
viços de capina são muito impor-
tantes para a população, porque 
tornam o ambiente mais saudável, 
levando bem-estar e segurança para 
a comunidade. 

Foi realizada nesse domingo 
(28), pelo Centro de Controle de 
Zoonoses (CCZ), mais uma etapa 
da Campanha Municipal de Vacina-
ção Antirrábica Para Cães e Gatos. A 

raiva é uma doença infecciosa agu-
da causada por um vírus e quase 
100% letal para os humanos. Todos 
os mamíferos são suscetíveis a ela, 
sendo o cão, o morcego e o gato 
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os principais transmissores. Foram 
instalados postos fixos em algumas 
localidades, além da vacinação que 
foi feita de casa em casa, por busca 
ativa.

Os tutores puderam conduzir 
cães e gatos ao posto de vacinação 
adequadamente, por meio de colei-
ras, guias ou caixas de transporte 
próprias. É importante lembrar que 
todos os cães e gatos devem ser 
imunizados anualmente contra a 
raiva, a partir dos três meses de ida-
de, podendo, inclusive, serem vaci-
nadas cadelas e gatas prenhes ou 
amamentando. Quando o animal é 
vacinado pela primeira vez, precisa 
tomar uma dose de reforço da vaci-
na 30 dias após a primeira dose no 
Centro de Controle de Zoonoses, 
localizado à avenida Antônio Lafetá 
Rebelo, 1371 - Santa Lúcia II.

RAIVA | O vírus da raiva é trans-
mitido através da saliva de um ani-
mal doente, principalmente pela 
mordida, mas também por arra-
nhaduras produzidas pelas unhas 
desse animal ou pelo contato de 
sua saliva com a pele ferida, esfola-
da ou arranhada, além das mucosas 
(olhos, boca, narinas, etc). 

Ao entrar no organismo, o vírus 
da raiva atinge os nervos e, através 
destes, migra para o sistema ner-
voso central (cérebro e medula 
espinhal), desencadeando graves 
sintomas nervosos. A partir daí, 
dissemina-se para vários órgãos e 
glândulas salivares, de onde passa 
a ser eliminado pela saliva. Uma 
das principais medidas necessárias 
para o controle da doença é a va-
cinação anual em massa de cães e 
gatos. (DR)

Foi realizado em Montes Claros 
o ‘I Fórum Municipal da População 
em Situação de Rua’, tendo como 
tema “Conhecer para incluir - as 
ruas e as micropolíticas do trabalho 
em rede”. O encontro foi no audi-
tório das Faculdades PROMINAS, e 
aconteceu no Dia Nacional de Luta 
da População em Situação de Rua. 

A organização do evento fi-
cou por conta dos servidores do 
“Consultório na Rua” (serviço da 
Prefeitura que oferece atendimen-
to de saúde para a população em 
situação de rua) e pelos integrantes 
do Programa de Residência Multi-
profissional em Saúde Mental, da 

Unimontes. 
A secretária de Saúde da Prefei-

tura, Dulce Pimenta, assim como o 
secretário de Desenvolvimento So-
cial do Município, Aurindo Ribeiro, 
participaram do evento. O público-
-alvo foram os trabalhadores das re-
des de Saúde, de Assistência Social 
e de Ensino, além de acadêmicos e 
pessoas em situação de rua. 

Durante o dia foram discutidos 
temas como “cuidados em Saúde 
da população em situação de rua” 
e “micropolíticas do trabalho com 
a população em situação de rua”. 
Também foram ouvidos relatos de 
vivências na rua. 
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Cada vez mais o ser humano tem demonstrado embaraço 
em ter que fazer um simples silêncio. É o som dos carros no 
trânsito diário; é a mobilidade da vida que nos conduz para 
aonde haja dinâmica, para aonde o som prevaleça. Em todo 
o tempo parece que estamos em ocupação e tudo ao nosso 
redor nos chama a atenção. Temos estado envolvidos com o 
que é externo a nós e passamos a conhecer muito do que 
há lá. Contudo uma ideia contrastante e verdadeira é que 
conhecemos o que está fora de nós, mas muito ainda pouco 
do que está em nosso interior. Para o escritor, norte-ameri-
cano, Mark Twain, “como a abelha trabalha na escuridão, o 
pensamento trabalha no silêncio e a virtude no segredo”. Al-
mejamos intuir os resultados da vida pelo som das palavras, 
mas pode ser que compreenderemos mais no silêncio que 
nos fará refletir de maneira genuína e incessante.

Estamos acostumados a alimentar nossa mente e espírito 
com expressivas palavras. Todavia quando nos deparamos 
com o grito do silêncio podemos nos apavorar e pensar que 
estamos adentrando em um mundo vazio, sem cor e sem 
energia. Ocorre que a ausência de som é o resultado da não 
manifestação do barulho. E pode ser que nos conduzamos 
e aprendamos muito mais com o som interno que habita 
dentro de nós; que pede para ecoar. No entanto muitas ve-
zes não, por falta de prática não permitimos que o nosso 
interior se expresse. E o nosso silêncio pode nos orientar a 
tomarmos decisões, a estarmos mais preparados ao que nos 
cerca. Ainda assim é nesse silêncio interior que podemos 
descobrir definitivamente quem somos e quais são os nos-
sos propósitos. Não sem razão nos disse certa vez o filósofo 
chinês, Confúcio, que “o silêncio é um amigo que nunca 
trai”. Ainda assim o dramaturgo irlandês, Oscar Wilde, nos 
orienta que “se soubéssemos quantas e quantas vezes as 
nossas palavras são mal interpretadas, haveria muito mais 
silêncio neste mundo”.

De certo que é sob o silêncio que na maioria das vezes 
ideias extraordinárias ocupam o nosso intelecto e que as-
sim nos auxiliam na condução da lida da existência. Para o 
General Francês, Charles de Gaulle, “nada faz realçar mais 
a autoridade do que o silêncio, esplendor dos fortes e re-
fúgio dos fracos”. Nesse mundo de incertezas quanto mais 
aprendermos a cultivar silêncio, mais aprenderemos sobre 
os outros e sobre nós mesmos. O silêncio é ainda ato de 
equilíbrio perante as intempéries que se apresentam a nós. 
Igualmente é cogente não somente nos silenciarmos, mas 
sabermos como e quando cultivarmos a arte de nos calar-
mos para enxergamos e compreendermos muito mais do 
que está a nossa frente. À vezes o som desordena e cega, 
mas o silêncio equilibra e liberta. Por outro lado a cultuação 
ao silêncio e da palavra deve estar sobreposta sobre as múl-
tiplas inteligências e experiências que desenvolvemos pela 
vida. E por fim a palavra milenar nos instrui em Eclesiastes 
3: 7,8 que para tudo há um tempo nessa vida “...tempo de 
rasgar, e tempo de coser; tempo de estar calado, e tempo de 
falar; tempo de amar, e tempo de odiar; tempo de guerra, e 
tempo de paz”. Enfim, cultuar o silêncio pode ser um gran-
dioso ato de lucidez e amor para com outro.

O grito do 
silêncio que ecoa

(*) Capitão PM 
– Comandante 
da 210ª Cia/10º 
Batalhão PM.

*Michael Stephan da Silva

Segurança pública

Bombeiros atendem ocorrência 
de incêndio em residência

Após ingerir maconha, detento de 
Montes Claros é hospitalizado 

Drogas, armas de fogo e munições são 
apreendidas durante operação da PM

Quadrilha é detida durante o 
cumprimento de mandado de busca e 
apreensão contra o tráfico

Dois carros se envolvem em acidente, 
na cidade de Januária 

VINÍCIOS SANTOS

Na noite da última sexta-feira (26/08), aproximadamente às 00h, 
uma equipe do Corpo de Bombeiros de Janaúba se deslocou até o 
distrito de Quem-Quem, a cerca de 40 quilômetros da cidade, na Rua 
Mato Verde, 232, para socorrer a um chamado de incêndio em resi-
dência.

No local foi verificado que o incêndio ocorreu em um dos quartos, 
no qual o referido incêndio já havia sido controlado por vizinhos, 
utilizando mangueira de jardim e baldes com água. A guarnição, uti-
lizando de equipamento de proteção individual adequado, realizou o 
rescaldo em um amontoado de tecidos, provavelmente roupas, que es-
tavam em um guarda-roupa no interior do quarto durante o incêndio.

Foram utilizados aproximadamente 200 litros d’água.

Após ingerir maconha, um detento do Presídio Regional, em Montes 
Claros, precisou ser hospitalizado. Conforme as informações da Secre-
taria de Estado de Justiça e Segurança Pública (Sejusp), ele recebeu alta 
nesse sábado (27). De acordo com a Sejusp, ele “recebeu da Justiça o 
benefício da saída temporária e retornou para o presídio na quarta-fei-
ra (24) e, na quinta-feira (25), passou mal em sua cela”.

Depois de ser atendido pelo setor de saúde da unidade prisional, foi 

levado para um hospital da cidade “pois havia ingerido uma quantidade 
de substância semelhante à maconha e não conseguia expelir, ficando 
internado até esse sábado, sob escolta de policiais penais”.

A Sejusp destacou que a direção do presídio instaurou um proce-
dimento interno para apurar o ocorrido. Além disso, o fato será co-
municado à justiça. “O preso poderá sofrer sanções administrativas e, 
também, responder criminalmente pelo fato”.

Há meses, equipes Tático Mó-
vel vinham acompanhando e le-
vantando informações acerca de 
um ponto de venda de drogas e 
comércio ilegal de armas de fogo 
no bairro Rio Grande, em Curve-
lo. Com base nos levantamentos 
preliminares, as equipes desenca-
dearam operação policial e se des-
locaram até uma residência citada 
nas informações.

No local, após abordagem, 
buscas e diligências, foram loca-

lizados: um revólver calibre 38; 
uma barra de maconha pesando 
400g; uma barra de maconha 
pesando 200g; uma pedra bruta 
de cocaína; uma pedra bruta de 
crack; 83 papelotes de cocaína; 
cinco lanças perfumes; 86 cartu-
chos 9mm; 44 cartuchos 38; uma 
balança de precisão; um rádio ht; 
quatro porta carregadores; um 
coldre de polímero; um carrega-
dor 9mm; e dois celulares. Dois 
homens acabaram presos na ação. 

Durante o cumprimento de mandado de busca e apreen-
são contra o tráfico de drogas, no bairro Novo Horizonte, 
cinco pessoas acabaram detidas. Conforme a Polícia Militar, 
a residência abordada já é conhecida como ponto de venda 
de entorpecentes.

Ao chegarem ao local, os militares viram um homem, de 
25 anos, que estava vigiando a casa por cima do muro e gri-
tou sobre a chegada dos militares. Ele fugiu junto com uma 
mulher, de 35, mas ambos acabaram sendo capturados. As 
outras três pessoas estavam dentro do imóvel, dois homens, 
de 26 e 28 anos, e um adolescente, de 13. Junto com eles, 
foram apreendidos 23 buchas e um tablete de maconha, 19 
pedras de crack e R$ 2.519,50.

Os envolvidos foram conduzidos para a delegacia da Po-
lícia Civil de Três Marias, juntamente com o material apre-
endido.

Em Januária, no Norte de Minas Gerais, na madrugada do último sá-
bado (27), aconteceu um acidente envolvendo dois carros. O acidente 
aconteceu na feira, em frente à rodoviária da cidade, e com o impacto 

da batida, os dois veículos ficaram bastante destruídos.
Segundo as primeiras informações, os condutores não tiveram fe-

rimentos graves, sendo constatados apenas os danos materiais. ( VS)
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Marketing pessoal é essencial para se 
estabelecer no mercado de trabalho

ECOCRÉDITO | Programa garante 
preservação ambiental em Montes Claros

Terminal rodoviário de Montes Claros 
segue em reforma

Novo Jaraguá | Nova praça será construída 
em Moc 

O marketing pessoal é o modo 
como nos comportamos, nos ves-
timos e nos expressamos, a par-
tir dele as pessoas à nossa volta 
formam suas impressões sobre 
nós. Quando escolhemos uma 
maçã, aquela mais vermelha, com 
pele lisa e brilhante, nos salta aos 
olhos, pois a sensação é que ela é 
a fruta mais doce e saborosa. Na 
sociedade, a boa impressão que 
alguém transmite pode ajudar a 
conquistar seus objetivos mais as-
sertivamente. Diante de uma ge-
ração altamente visual, investir na 
autoimagem é acrescentar pontos 
positivos no currículo. O autocui-
dado remete à melhor capacidade 
profissional.

Maria Fernanda é jornalista e 
atua como Consultora de Imagem, 
“a imagem pessoal permite que 
você se destaque, com suas ati-
tudes e até mesmo com a sua co-
municação, por isso cuidar da sua 

imagem é um grande investimento 
profissional, assim como desen-
volver a oratória, a linguagem 
corporal, até mesmo a etiqueta 
profissional”, diz. “Muitas empre-
sas valorizam a imagem individual 
positiva, porque cada colaborador 
tem relação direta com a imagem 
da empresa para a qual trabalha”, 
completa.

Um dos objetivos da Consulto-
ria de Imagem é criar uma percep-
ção positiva, e isso não acontece 
do dia para noite, é um trabalho de 
longo e médio prazo. E, de fato, o 
mercado comprova isso, de acordo 
com a Office Team, empresa ameri-
cana de recrutamento de trabalho 
temporário, 80% dos executivos 
acreditam que as roupas usadas no 
trabalho influenciam as chances de 
uma promoção. Maria Fernanda 
exemplifica: “vista-se para o traba-
lho que você deseja, e não para o 
que você tem”.

Outro ponto importante que é 
preciso levar em consideração é 
com relação às primeiras impres-
sões causadas. Se você é um pres-
tador de serviço, um comerciante, 
um vendedor então, esse fato é 
primordial. “Em três segundos 
não dá para fazer ou falar quase a 
nada a nosso favor, mas é tempo 
suficiente para qualquer pessoa 
construir uma primeira impres-
são da gente. Isso não sou eu que 
estou falando, são estudos que 
mostram e comprovam essa tese. 
Esse tempo é suficiente para que 
façamos diversas ligações entre ex-
periências, crenças, vivências que 
vão resultar numa opinião sobre 
alguém”, pontua.

Este estudo pode ser assusta-
dor, afinal, mesmo sem poder falar 
sobre seu currículo, um potencial 
cliente já criou uma impressão 
sobre você, e consequentemente 
sobre sua capacidade de trabalho 
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Maria Fernanda é Jornalista, Professora Universitária, Consultora e Coach de Imagem e 
Estilo com certificação internacional, Especialista em Coloração Pessoal

e atendimento. Entretanto, com a 
construção de uma imagem positi-
va, a colocação dentro do mercado 
de trabalho se torna melhor, assim 

como a conquista de melhores car-
gos, como também de melhores 
vendas e resultados. Maria Fernan-
da conclui que “uma boa imagem 

também contribui para melhorar a 
autoestima e autoconfiança, pon-
tos relevantes para a conquista de 
bons resultados”.

DA REDAÇÃO

Por meio da concessão do Eco-
crédito, a Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável (SEMMA) recompensa 
a preservação ambiental em toda a 
área de Montes Claros. Para cada 
hectare preservado, é pago o valor 
de 5 UREFs (Unidades de Referên-
cia Fiscal Municipal), ou seja, R$ 
277 em valores atuais. Este valor 
pode ser utilizado para o paga-
mento de tributos municipais ou 
para a compra em estabelecimen-
tos comerciais credenciados.

Divino Fonseca é um dos pro-
prietários de terras na zona rural 
que aderiu ao programa, e hoje 
preserva 20 dos seus 92 hectares, 
com nascente e mata, na comu-
nidade de Camarinhas. De acor-
do com ele, o incentivo é muito 
importante, por estimular a pre-
servação ambiental. “Todos nós 
precisamos da água e das matas 
preservadas para nossa sobrevi-

vência”, disse.
O analista ambiental da SEM-

MA, Jucélio Souza, que esteve na 
área de preservação de Divino 
Fonseca, ressaltou que toda pessoa 
que se interessar pelo programa 
pode preencher o formulário de 
requerimento e apresentar a do-
cumentação exigida. Após vistoria 
e o parecer técnico e jurídico da 
SEMMA, o processo é apresentado 
ao Conselho Municipal de Defesa 
e Conservação do Meio Ambiente 
(CODEMA), para deliberação dos 
conselheiros sobre a aprovação ou 
não da nova área de Ecocrédito. 
Mais informações podem ser obti-
das pelo telefone (38) 2211-3337.

Conforme Soter Magno, secre-
tário de Meio Ambiente de Montes 
Claros, o Ecocrédito é um progra-
ma de grande importância para a 
preservação ambiental em Montes 
Claros. “Precisamos proteger cada 
vez mais nossas matas e nascentes, 
para o bem de todos e preservação 
do meio ambiente”, afirmou.

A reforma do Terminal Rodovi-
ário Ildeberto Alves de Freitas (Ro-
doviária) segue sendo realizada em 
Montes Claros, por meio da Secre-
taria de Serviços Urbanos (SSU). O 
objetivo é tornar a rodoviária um 
local mais seguro e confortável 
para melhor atender às milhares 
de pessoas que passam por ali 
mensalmente, além dos funcio-
nários das empresas que lá estão 
instaladas e os servidores do Muni-
cípio responsáveis pela sua gestão. 
Por ser uma cidade polo, Montes 
Claros tem um dos maiores termi-
nais rodoviários de Minas Gerais.

Orçadas em R$ 1,7 milhão, as 
obras estão sendo custeadas pelo 
Tesouro Municipal. Estão sendo 
feitas obras estruturais como novo 
piso, banheiros, forro de gesso, 
impermeabilização do teto, ins-

talação de bancadas de granito, 
guichês, implantação de acessibili-
dade para deficientes, pinturas de 
todo o espaço, novas instalações 
elétricas, nova iluminação, subs-
tituição dos guarda-corpos por 
estrutura de inox, implantação de 
um novo elevador e muito mais. 
O fluxo de usuários do terminal 
é contínuo e aumenta considera-
velmente aos finais de semanas e 
feriados.

Guilherme Guimarães, vice-pre-
feito e secretário de Serviços Urba-
nos, esteve no local e ressaltou que 
a Rodoviária nunca recebeu uma 
reforma dessa magnitude, desde 
a sua inauguração, nos anos 1980. 
“É sem dúvidas um cartão-postal 
da cidade, uma porta de entrada, e 
merece a grande reforma que está 
sendo realizada”, concluiu.

Os trabalhos de construção da 
praça do bairro Novo Jaraguá, na 
região norte da cidade, seguem a 
todo vapor. O local vai contar com 
academia de ginástica ao ar livre, 
playground, quadra poliesportiva 
e grande área para a socialização 
dos moradores. A praça terá área 
total de 2.410 metros quadrados, 
sendo 800 metros quadrados so-
mente para a quadra poliesportiva. 
A quadra é uma antiga reivindica-
ção dos praticantes de esportes e 
moradores da região. A praça vai 

contar com área verde e calçada 
de piso intertravado, contribuindo 
para o conforto de todos.

O vice-prefeito e secretário de 
Serviços Urbanos de Montes Cla-
ros, Guilherme Guimarães, disse 
que as obras estão a todo vapor 
e que a praça será entregue à co-
munidade o quanto antes. “É uma 
determinação do prefeito que se 
promova a prática de esportes, 
vida saudável e lugares de boa con-
vivência, para melhorar a vida das 
pessoas em Montes Claros”, frisou.
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Coronel Tertúlio e Sabá Bodó se enfrentam. Tertulinho dá dinheiro para Xaviera, e 
ela deixa a cidade. Candoca se despede de Zé Paulino, que se prepara para viajar com o 
cavalo ao lado de Tertulinho. Coronel exige que Eudoro denuncie Sabá em seu jornal.
Dodôca tem um desmaio, e Otacílio a aconselha a revelar a verdade sobre sua saúde 
para Candoca. Zé Paulino e Tertulinho sofrem um acidente. Todos lamentam a morte 
de Zé Paulino. Tertulinho afirma a Candoca que não teve culpa pelo acidente.

Jonathan conta a Martha que a indústria bélica também queria a fórmula. Rico ter-
mina com Márcia. Jonathan comenta com Martha que Leonardo pode estar envolvido 
na morte de Clarice. Bob decide patrocinar a peça de Andréa. Margareth estranha 
o avanço de Jonathan com a pesquisa e alerta Danilo. A pesquisadora é aliada de 
Leonardo, Regina e Danilo. Marcela e Paulo interrogam Pat e Moa. Anita devolve para 
Jonathan o lenço de Clarice. Joca sofre com a ausência de Olívia. Margareth recebe 
dinheiro de Danilo e diz a ele que quer o cargo de Jonathan na SG em troca de seus 

serviços. Martha comunica que Dagmar irá morar com eles, e Regina não gosta da ideia. Pat e Moa têm uma noite 
de amor. Danilo descobre que Rebeca foi embora de casa.

RESUMO DE Novelas

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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BANCO 1

SE
EXEGETICA
RLIMITAR
MEIACSR

MÃOSNUANCE
DDDTAP

MARIAEJOSE
MASGREIN
OBROZAD
NORAANTI
TIDEBRUM

BARNABERE
NOVLUAN
HOTELTT

PARALITICO

(?) Lorenzo
Bernini,
escultor
italiano

Parte da
Filosofia 

que estuda
a Moral  

Peça do
uniforme

do
jogador
Jesus as
mostrou
ao cético

Tomé

Órgão
revestido
pelo en-
dométrio

Stephen
Rea, ator
irlandês

Gradação
de cor

Discagem
Direta a

Distância
(sigla)

Pais de
Jesus 

(Mt 1:16)

Rebanho
de gado
miúdo

Suporta
com

paciência

Conjun-
ção ad-

versativa
(Gram.)

Banda
pop

brasileira

André
Derain,
pintor

francês
Rute, em
relação
a Noemi

(Rt 1:1-4)

Prefixo 
de "anti-
clerical"

Parceiro
de viagem
de Paulo
(At 13:2)

Unidade
de Trata-

mento
Intensivo

Curso 
de água
como o
Eufrates

(?)
Santana,
cantor de
"A Louca"

51, em
romanos

Única
letra com
cedilha 

Revestem
a fruta

Tema central da
pregação de João

Batista
(Lc 3:3)

Discurso em que Jesus rela-
ciona as bem-aventuranças (Mt
5:3-11) Pensou que Ana esti-
vesse embriagada (I Sm 1:13)

Restringir
Livro do
Antigo 

Testamento

Ramo da
teologia

que se de-
dica à ex-
planação
e à inter-
pretação
da Bíblia

Rainha que mandou
apedrejar Nabote
(I Rs 21:10-11)

Fita de
arremate
da roupa
Cédula

Instalação
para

turistas
Enfermo
levado a
Jesus por
4 amigos
(Mc 2:3)

Tonelada
(símbolo)

Cortês

4/grei. 6/debrum. 7/barnabé — jezabel. 9/exegética.

Zaquieu tranquiliza Filó e Maria Bruaca. Irma admira José Lucas. Tadeu diz a Zefa 
que não tem intenção de se casar. Zefa e Tadeu ficam juntos pela primeira vez. Filó 
ampara Zefa, que está arrependida por ter ficado com Tadeu. Filó repreende Tadeu 
porque o filho não pretende se casar com Zefa. Mariana nota que Irma gosta de estar 
com José Lucas. Filó diz a José Leôncio que Tadeu dormiu com Zefa.

Waldisney e Pinóquio vão pescar no lago do parque. Luca dá início a seletiva na 
“Luc4Tech”. No lago, Pinóquio pesca um peixe e ao comemorar, prende o pé e quase 
cai na água. Luísa conta para Marcelo sobre a conversa que teve com Eugênia e fala 
sobre o almoço que marcou com o casal; Marcelo fica relutante em aceitar. Após Wal-
disney tirar os cupins que surgiram na perna de Pinóquio, o boneco diz considerar 
Waldisney como um grande amigo. Por mensagem, Éric briga com Poliana. 

Raabe e Nobá se abracam emocionados. Tobias e Quemuel criticam a vestimenta 
de Samara no casamento de Haniel. Léia se sente desconfortável com a pergunta da 
filha sobre o passado de Aruna. Josué ajuda Aruna a pegar frutas e pinta um clima 
entre eles. Léia grita pela filha de criação e atrapalha o momento romântico. Samara 
finge estar agradecida. Aruna começa a pensar em Josué. Samara e Léia estranham 
a distração da moça. Tibar chega à estalagem. Ele procura por Raabe, mas acaba 

adormecendo na cama. A meretriz alerta Nobá e os Lagartos Gosmentos sobre a nova ordem do rei. Ela retorna 
ao prostíbulo e confessa a Tibar que foi procurar pelo irmão. Salmon chama por Josué e Darda o acalma. Raabe 
implora pelo apoio de Tibar, mas o comandante se recusa a ajudar Nobá. Salmon pede para Lila dar um recado a 
Josué. Arauto anuncia a nova ordem do rei para todos na cidade.

Paula Fernandes revela o que salvou 
sua vida em acidente de carro e 
desabafa: ‘Segundos de horror’

O carro que Paula Fernandes di-
rigia capotou algumas vezes após ser 
atingido por outro veículo desgover-
nado. Em sua rede social, a cantora 
fez um longo desabafo após o aciden-
te, que aconteceu na véspera de seu 
aniversário. Veja!

Paula Fernandes saiu quase ilesa 
do acidente de carro que sofreu na 
rodovia Castello Branco, quando 
ia para São Paulo na companhia do 
namorado, o empresário Rony Cec-
conello. Na ocasião, que ela definiu 
como “o dia mais difícil” de sua vida, 
o veículo que Paula dirigia capotou 
algumas vezes e se arrastou pelo as-
falto, de cabeça pra baixo, após ser 

atingido por um outro carro desgo-
vernado. Com o impacto da batida, 
a sertaneja perdeu o controle da di-
reção.

Em um desabafo postado em sua 
rede social, Paula Fernandes enu-
merou como conseguiu salvar sua 
vida depois de passar por esse grave 
acidente. “Muita coisa passou pela 
minha cabeça naqueles segundos de 
horror e, quando finalmente parou, 
eu só queria saber como o Rony esta-
va... E ele estava bem!”, comemorou. 
E garantiu: “O que nos salvou? Deus, 
o carro que se acabou por fora, mas 
nos protegeu como um cofre, evitan-
do o pior, e o cinto de segurança, que 
pode salvar a vida de muita gente 

como salvou a nossa”.
Apesar do grande susto, que 

aconteceu na véspera do aniversário 
de 38 anos da artista, Paula afirmou: 
“Nós estamos bem, assustados, mas 
bem. Eu machuquei um pouco meu 
braço, mas o Rony só teve alguns ar-
ranhões”.

E agradeceu, emocionada: “Hoje 
é meu aniversário e Deus me deu de 
presente a oportunidade de conti-
nuar viva! É um recomeço... E neste 
dia de tantos sentimentos e emoções 
misturadas, eu só quero agradecer. 
Obrigada, Deus, por ter nos dado 
essa chance de ficarmos mais um 
tempo aqui na Terra. Não sabemos o 
que poderia ter acontecido”.

 

PROGRAMAÇÃO DA SEMANA 

DC Liga dos SuperPets
106min / Animação  

Papai é Pop
109min / comédia

O Palestrante
104min - comédia

Minions 2: 
A Origem de Gru
88min / Animação 

Gêmeo Maligno
108min / Terror

 Trem-Bala
126min / Ação

A Fera
96min/ Suspense

Thor - Amor e Trovão
119min Ação

Paula Fernandes capota carro em São 
Paulo e revela que renasceu

A cantora relatou nas redes sociais 
que no dia do seu aniversário acabou 
renascendo ao sobreviver a um capota-
mento. De acordo com Paula Fernan-
des, o acidente aconteceu por causa de 
carro desgovernado.

Na noite desta sábado (27), a can-
tora Paula Fernandes capotou com 
o carro na rodovia Castello Branco, 
quando dirigia para São Paulo. No 
momento do acidente, Paula estava ao 
lado do namorado, o empresário Rony 
Cecconello. A cantora, que precisou 
se pronunciar sobre suposta exigência 
em camarim, usou as redes sociais para 
mostrar o carro capotado e agradecer 
por sobreviver.

“Eu ainda não sei bem como eu 

estou... Eu só sei que eu estou viva e 
sei que ontem eu renasci”, começou o 
depoimento. “Esta imagem chocante 
representa o dia mais difícil da minha 
vida, em que eu achei que seria o nosso 
fim”, prosseguiu Paula, mostrando o 
estado do veículo. “Eu estava dirigindo, 
quando um carro desgovernado bateu 
na nossa traseira. Perdi o controle da di-
reção com a força da batida, nosso car-
ro capotou algumas vezes e se arrastou 
no asfalto até parar. Muita coisa passou 
pela minha cabeça naqueles segundos 
de horror e, quando finalmente parou, 
eu só queria saber como o Rony esta-
va... E ele estava bem!”, contou.

PAULA FERNANDA FALA SOBRE 
RENASCIMENTO APÓS SOFRER ACI-

DENTE
Explicando que estava em choque 

após o acidente, Paula agradeceu o que 
chamou de “renascimento”. “Foi mui-
to difícil dormir esta noite. Mas a coisa 
mais importante de todas neste mo-
mento é que nós renascemos. Somos 
gratos por termos sobrevivido a esse 
acidente”, continuou o seu relato.

A cantora também agradeceu pelo 
renascimento, que aconteceu no dia 
do seu aniversário de 38 anos. “É um 
recomeço... E neste dia de tantos sen-
timentos e emoções misturadas, eu só 
quero agradecer. Obrigada, Deus, por 
ter nos dado essa chance de ficarmos 
mais um tempo aqui na Terra. Não sa-
bemos o que poderia ter acontecido”, 
completou.
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Vitória sobre o Náutico mantém Cruzeiro 
com 100% de aproveitamento em BH

Técnico do Náutico rasga elogios ao Cruzeiro e faz 
comparação com Palmeiras

Ex-América, Bauermann sonha com Seleção 
Brasileira: 'Vou almejar isso'

FIFA 23 contará com América e Atlético; Cruzeiro 
segue de fora

Nesta temporada da Série B do Campe-
onato Brasileiro, o Cruzeiro venceu todos 
os jogos que disputou em Belo Horizonte. 
Na sexta-feira (26/8), o time celeste voltou à 
capital mineira e goleou o Náutico por 4 a 
0 no Independência, pela 26ª rodada. Até o 
momento, a Raposa disputou 12 partidas em 
BH. Foram 10 vitórias no Mineirão e duas no 
Horto. A única partida como mandante que a 
equipe jogou fora da cidade foi o empate por 
1 a 1 com a Chapecoense, no Mané Garrin-
cha, em Brasília. 

No Gigante da Pampulha, o Cruzeiro ven-
ceu Brusque, Londrina, Sampaio Corrêa, CRB, 
Ponte Preta, Sport, Vila Nova, Novorizontino, 
Bahia e Tombense. Já no Independência, os 
triunfos vieram contra Grêmio e Náutico. 

O próximo compromisso do time estrela-
do em Belo Horizonte será no próximo do-
mingo (4/9), quando enfrentará o Criciúma, 
no Mineirão, pela 28ª rodada do Brasileirão. 
(Superesportes)

Após a vitória do Cruzeiro sobre 
o Náutico, por 4 a 0, o técnico do 
Timbu, Dado Cavalcanti, elogiou 
todo o trabalho feito pela Raposa 
nesta temporada. Ele destacou a 
eficiência da diretoria em reforçar 
o elenco, enalteceu o estilo de jogo 
de Pezzolano e fez uma comparação 
com o modelo do Palmeiras.

“A gente enfrentou a equipe 
mais forte do campeonato, não es-
tou nem falando de pontuação, mas 
de força de jogo. Um jogo muito 
agressivo, muito intenso, é um time 
que mantém a posse e tem uma 
retomada absurda. A pressão após 
a perda da bola que o Cruzeiro re-
aliza nos seus adversários é muito 

grande”, disse.
Questionado se algum time no 

Brasil tem estilo semelhante ao do 
Cruzeiro, Dado citou o Palmeiras. 
“Hoje nós temos alguns exemplos 
na Série A de equipes que conse-
guem imprimir um ritmo forte. O 
Palmeiras é um exemplo, talvez 
com um pouco de diferença, por-
que o Palmeiras joga de forma mais 
reativa, e o Cruzeiro, propondo o 
jogo”.

O treinador do Náutico ainda 
frisou que o trabalho realizado pelo 
Cruzeiro foi fantástico nesta tem-
porada. “O Cruzeiro hoje não tem 
nenhum craque. O Cruzeiro viveu 
da qualidade técnica de vários jo-

gadores que vestiram essa camisa, 
de vários craques, hoje não tem. O 
craque é o coletivo”, disse. 

“A montagem foi acertada pela 
escolha dos jogadores em função 
das características, e hoje o Cruzei-
ro faz um jogo intenso. Na troca, 
consegue manter um jogo qualifica-
do e consegue imprimir um pouco 
mais de intensidade. Quando o ad-
versário começa a cair, o Cruzeiro 
consegue uma curva ascendente. 
Tem o trabalho dos jogadores, o tra-
balho do Pezzolano, mas o trabalho 
de gestão e de captação do Cruzei-
ro para essa Série B foi fantástico”, 
acrescentou Dado Cavalcanti. (Su-
peresportes)

Ex-zagueiro do América, Edu-
ardo Bauermann é um dos desta-
ques do Santos na temporada de 
2022. O atleta é um dos respon-
sáveis pela defesa do Peixe ser a 
segunda melhor do Brasileirão 
e, assim, vem caindo nas graças 
do torcedor. Até por isso, o cami-
sa 4 se tornou um dos líderes do 
elenco santista, que vem passando 
por um rodízio de capitães. Antes, 
quem carregava a já tradicional 
‘ziteira’ era o goleiro João Paulo. 
Porém, na última partida, de clás-
sico contra o São Paulo, o capitão 
foi Maicon. Segundo Bauermann, 
se a oportunidade surgir, ele está 

pronto para usar a faixa.
‘’Eu me sinto pronto para quan-

do essa oportunidade chegar. Eu 
não sou um cara de falar muito, 
mas acredito que minhas poucas 
palavras impactam os meus com-
panheiros, e eles demonstram esse 
respeito por mim. Se, por ventura, 
vier a acontecer, eu vou estar pre-
parado’’, disse em coletiva de im-
prensa. Em boa fase, aos 26 anos, 
Bauermann também falou sobre o 
sonho de, um dia, defender a Sele-
ção Brasileira. O atleta conta com 
a reformulação pela qual o Brasil 
deve passar após a Copa do Mundo 
do Catar, para, quem sabe, ganhar 

minutos com a amarelinha.
‘’Pelo tamanho desse clube, abre 

as portas para a Seleção Brasileira. 
Para a gente é o auge jogar uma 
Copa do Mundo com a Seleção, isso 
é gratificante demais. As portas que 
o Santos abre são essas, de Seleção 
Brasileira e de almejar as melhores 
coisas que existem no meio do fute-
bol. Com certeza, eu estando aqui, 
vou almejar isso. Sei que depois 
dessa Copa vai se iniciar um novo 
ciclo de atletas na Seleção, então eu 
pretendo me preparar e dar sempre 
meu melhor para, se essa oportuni-
dade surgir, estar preparado’’, con-
cluiu. (Superesportes)

A Electronic Arts (EA) Sports, 
desenvolvedora da franquia do 
game de futebol FIFA, divulgou a 
lista de clubes para o FIFA 23, que 
será lançado em 30 de setembro 
de 2022. Serão mais de 700 clubes 
no jogo, sendo 15 brasileiros, en-
tre eles Atlético e América. O Atlé-
tico segue na franquia, já que tam-
bém estava presente no FIFA 22. 
O América, por outro lado, chega 
ao game - mesmo tendo disputado 

o Brasileirão em 2021. A equipe 
ficou de fora da última edição e 
estará no novo jogo por conta da 
participação na Copa Libertadores 
de 2022.

Os clubes brasileiros só esta-
rão no game, inclusive, por conta 
da participação nas competições 
da Conmebol - contando também 
Copa Sul-Americana. Isso porque 
o FIFA 23 não vai contar mais com 
a genérica Liga do Brasil, a Série A 

do Campeonato Brasileiro.
Com isso, os clubes brasileiros 

estão no FIFA por conta do acordo 
da EA Sports com a Conmebol, in-
dependentemente de acordos com 
outras empresas. Athletico-PR, 
Corinthians, Flamengo, Fortaleza, 
Palmeiras, Red Bull Bragantino, 
Atlético-GO, Ceará, Cuiabá, Flumi-
nense, Internacional, Santos e São 
Paulo são os outros times do Brasil 
no FIFA 23.

Das equipes que disputam o 
Brasileirão deste ano, cinco não 
estarão no FIFA 23: Avaí, Botafogo, 
Coritiba, Goiás e Juventude. Na 
listagem dos clubes, a EA Sports 
esclarece: “Uniforme e escudo 
autênticos com jogadores genéri-
cos”. Isso porque não há acordo 
entre a empresa e atletas para utili-
zação dos nomes.

CRUZEIRO SEGUE DE FORA - 

O Cruzeiro, fora do FIFA desde o 
FIFA 20, lançado em 2019, segui-
rá de fora da franquia. Até então, 
o fato de o clube disputar a Série 
B do Campeonato Brasileiro e não 
a Primeira Divisão era uma resposta 
adequada.

Contudo, com a remoção da “Liga 
do Brasil”, espera-se que o Cruzeiro 
retorne à franquia somente em caso 
de classificação para Libertadores 
ou Sul-Americana. Uma alternativa 

seria usar a equipe na seção “Resto 
do Mundo”, onde estão presentes os 
times que não têm a liga de disputa 
no jogo.

O FIFA 23 vai contar somente 
com um clube da América do Sul no 
Resto do Mundo: o Atlético Nacional, 
da Colômbia. Nesta seção, há ainda 
equipes de África do Sul, Emirados 
Árabes Unidos, Finlândia, Hungria, Is-
rael, País de Gales, República Tcheca 
e Ucrânia. (Superesportes)
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Ministro da Economia, Paulo Guedes, 
defende fim do IPI 

JULHO | Arrecadação da Receita Federal 
ultrapassa R$ 202,5 bilhões

Vendas do Tesouro Direto atingem maior 
nível em mais de três anos

O ministro da Economia, Paulo 
Guedes, voltou a defender o fim do 
Imposto sobre Produtos Industria-
lizados (IPI). Convidado a proferir 
uma palestra organizada pela Asso-
ciação da Classe Média (Aclame), 
em Porto Alegre, Guedes disse que 
a cobrança do tributo desestimula 
os investimentos produtivos, con-
tribuindo para a “desindustrializa-
ção” do país.

“Temos que zerar o IPI”, decla-
rou o ministro após destacar que o 
governo federal já conseguiu redu-
zir em até 35% o valor do imposto 
cobrado da maioria dos produtos 
fabricados no país, à exceção de 
parte dos fabricados na Zona Fran-
ca de Manaus.

“É um bom começo. E assim a 
gente segue e vê o que vai aconte-
cer ali na frente. [Cortando] mais 
35%, faltarão apenas 30% [para o 
zerarmos]. E, aí sim, dá para abaixar 
mais a tarifa do Mercosul e outras”, 
acrescentou o ministro, assegu-
rando que a intenção do governo 
federal é baixar impostos de forma 
“muito gradual”.

Guedes também associou a 

criação do extinto Ministério do 
Planejamento à desaceleração do 
crescimento econômico registrado 
anteriormente. Criado em 1962 
para coordenar a política econô-
mica, a pasta teve suas atribuições 
ampliadas em 1964, passando por 
várias mudanças de status e atribui-
ções até que, em 1999, foi instituído 
o Ministério do Planejamento, Or-
çamento e Gestão. Logo ao assumir 
o cargo, o presidente da República, 
Jair Bolsonaro, extinguiu o minis-
tério, transferindo suas atribuições 
para o Ministério da Economia, co-
mandado por Guedes.

“O Brasil já foi a economia mais 
dinâmica do mundo, crescia a 7,3% 
em média, ao longo de duas, três 
décadas […] Trazíamos gente do 
mundo inteiro, crescíamos rapi-
damente, e não tínhamos um Mi-
nistério do Planejamento. Quando 
o criamos, começamos a descer”, 
disse o ministro ao se referir ao 
que classificou como o “desmonte 
da economia brasileira” e criticar o 
“planejamento central”.

“Rejeitamos o modelo estatis-
ta-dirigista”, acrescentou Guedes 

para justificar sua crítica. “O minis-
tro do Planejamento que for plane-
jar o futuro do Brasil é um farsante. 
Ninguém tem este conhecimento. 
A democracia é um algoritmo de 
decisão política descentralizada. E 
os mercados são algoritmos de de-
cisão econômica descentralizados. 
Ou seja, quem conhece o futuro 
dos semicondutores são as pessoas 
que estão os produzindo. Eles têm 
melhores condições de planejar 
o futuro do que nós. Tudo o que 
podemos fazer é oferecer um bom 
ambiente de negócios e condições 
atraentes”, comentou o ministro 
antes de admitir não ter consegui-
do realizar tudo aquilo que preten-
dia fazer à frente do Ministério da 
Economia.

“Quando chegamos, nosso diag-
nóstico era o seguinte: temos que 
controlar os gastos e reverter o mo-
delo [estatista]. No primeiro ano, 
fizemos a Reforma da Previdência, 
mas não conseguimos fazer o que 
queríamos. Fizemos 60% do que 
queríamos. Porque queríamos um 
regime de capitalização”, comple-
tou Guedes. (Agência Brasil)

A Receita Federal arrecadou 
R$ 202,588 bilhões no mês de 
julho de 2022, valor que repre-
senta acréscimo real de 7,47% na 
comparação com julho de 2021. 
No acumulado de janeiro a julho 
deste ano, o total arrecadado ficou 
próximo a R$ 1,3 trilhão, o que re-
presenta um acréscimo de 10,44%. 
Trata-se da maior arrecadação de 
tributos federais dos últimos 27 
anos. O resultado da arrecadação 
de julho foi divulgado pelo Minis-
tério da Economia. As variações 
consideram o Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA), que mede a inflação do 
período.

No caso das Receitas Admi-
nistradas pela Receita Federal, 
o valor arrecadado em julho de 
2022 ficou próximo a R$ 181,27 
bilhões, “representando um acrés-
cimo real (IPCA) de 5,21%”, diz o 
documento. No período acumu-
lado ( janeiro a julho de 2022), o 
total arrecadado chegou a R$ 1,2 
trilhão, registrando acréscimo real 
de 8,42%.

“O acréscimo observado no 
período pode ser explicado, prin-
cipalmente, pelo crescimento dos 
recolhimentos de IRPJ [ Imposto de 
Renda de Pessoa Jurídica] e CSLL 
[Contribuição Social Sobre o Lucro 

Líquido ]”, informou o ministério.
JULHO | O IRPJ e a CSLL arre-

cadaram R$ 53,152 bilhões (cresci-
mento real de 17,48%), graças aos 
acréscimos reais de 10,86% na ar-
recadação da estimativa mensal; de 
52,14% na arrecadação do balanço 
trimestral; e de 15,63% na arrecada-
ção do lucro presumido.

“Importante observar que hou-
ve pagamentos atípicos de, apro-
ximadamente, R$ 4 bilhões, por 
empresas ligadas ao setor de com-
modities”, detalha o levantamento.

Os rendimentos de capital via 
Imposto sobre a Renda Retido na 
Fonte (IRRF) resultaram em uma 
arrecadação de R$ 6,376 bilhões 
(acréscimo real de 52,54%). O re-
sultado se deve aos acréscimos no-
minais de 153,36% na arrecadação 
das aplicações de renda fixa de pes-
soas físicas e jurídicas; e de 86,33% 
na arrecadação via fundos de renda 
fixa.

Segundo o Fisco, a receita pre-
videnciária arrecadou R$ 44,444 
bilhões (acréscimo real de 3,65%), 
resultado que pode ser explicado 
pelo aumento real de 10,59% da 
massa salarial e pelo início do pa-
gamento do Simples Nacional de 
abril a junho. Houve também alta 
nas compensações tributárias com 
débitos de receita previdenciária.

Já os rendimentos de trabalho 
obtidos via IRRF arrecadaram R$ 
13,229 bilhões (crescimento real 
de 5,66%), resultado que se deve 
a fatores como o acréscimo real de 
8,65% na arrecadação do item Ren-
dimentos do Trabalho Assalariado; 
aos decréscimos de 9,45% registra-
dos no item Aposentadoria do Regi-
me Geral ou do Servidor Público; e 
de 62,65% no item Participação nos 
Lucros ou Resultados.

JANEIRO-JULHO | No acumu-
lado de janeiro a julho de 2022, 
IRPJ e CSLL arrecadaram um total 
de R$ 309,886 bilhões (crescimen-
to real de 20,83%). O desempenho 
é explicado pelos acréscimos de 
82,96% na arrecadação relativa à 
declaração de ajuste do IRPJ e da 
CSLL, decorrente de “fatos gerado-
res ocorridos ao longo de 2021”, e 
de 18,08% na arrecadação da esti-
mativa mensal.

“Destaca-se crescimento em 
todas as modalidades de apura-
ção do lucro. Além disso, houve 
recolhimentos atípicos da ordem 
de R$ 30 bilhões, especialmente 
por empresas ligadas à exploração 
de commodities, no período de 
janeiro a julho deste ano, e de R$ 
24 bilhões, no mesmo período de 
2021”, detalha o ministério.

No mesmo período, as arre-

As vendas de títulos públicos 
a pessoas físicas pela internet 
somaram R$ 4,01 bilhões em ju-
lho, divulgou hoje (26) o Tesouro 

Nacional. O volume é o segundo 
maior da história para um mês, 
perdendo apenas para maio de 
2019 (R$ 5,86 bilhões). Os títulos 

mais procurados pelos investido-
res foram os corrigidos pela Selic 
( juros básicos da economia), cuja 
participação nas vendas atingiu 
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cadações de rendimentos de ca-
pital via IRRF ficaram próximas a 
R$ 50 bilhões (acréscimo real de 
61,43%). O resultado se deve aos 
acréscimos nominais de 199,5% na 
arrecadação via fundos de renda 
fixa; e de 140,35% na arrecadação 

via aplicações de renda fixa de pes-
soas físicas e jurídicas.

A Receita Previdenciária teve 
arrecadação de quase R$ 304 bi-
lhões (acréscimo real de 6,09%) 
entre janeiro e julho deste ano. O 
resultado se deve a um aumento 

real de 6,08% da massa salarial e 
pelo aumento real de 27,98% na 
arrecadação da contribuição previ-
denciária do Simples Nacional de 
janeiro a julho de 2022, em rela-
ção ao mesmo período de 2021. 
(Agência Brasil)

49,4%. Os títulos vinculados à in-
flação (Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo – IPCA) 
corresponderam a 37,7% do to-
tal, enquanto os prefixados, com 
juros definidos no momento da 
emissão, foram 12,9%.

A expectativa de que a taxa 
Selic pare de subir diminuiu o 
interesse dos investidores por 
esse tipo de papel. Em junho, 
as vendas desses títulos estavam 
em 55,3%. Em contrapartida, as 
vendas de papéis prefixados, que 
representavam 31,8% em junho, 
tiveram forte alta.

Desde março de 2021, o Banco 
Central (BC) tem elevado a Selic. 
A taxa, que estava em 2% ao ano, 
no menor nível da história, saltou 
para 13,75% ao ano de lá para cá. 
A última ata da reunião do Comi-
tê de Política Monetária (Copom) 
indicou que as elevações estão 
próximas de acabar.

O estoque total do Tesouro Di-
reto alcançou R$ 96,45 bilhões no 
fim de julho, aumento de 2,5% em 
relação ao mês anterior (R$ 94,07 
bilhões) e de 42,1% em relação a 

julho do ano passado (R$ 67,89 
bilhões). Essa alta ocorreu porque 
as vendas superaram os resgates em 
R$ 1,74 bilhão no mês passado.

INVESTIDORES | Em relação ao 
número de investidores, 535.983 
novos participantes se cadastra-
ram no programa no mês passado. 
O número total de investidores 
atingiu 20.028.345. Nos últimos 
12 meses, o número de investi-
dores acumula alta de 67,6%. O 
total de investidores ativos (com 
operações em aberto) chegou a 
2.039.876, aumento de 27,7% em 
12 meses.

A utilização do Tesouro Direto 
por pequenos investidores pode 
ser observada pelo considerável 
número de vendas de até R$ 5 
mil, que correspondeu a 82,3% 
do total de 648.492 operações de 
vendas ocorridas em julho. Só as 
aplicações de até R$ 1 mil repre-
sentaram 59,1%. O valor médio por 
operação foi de R$ 6.178,38. Os in-
vestidores estão preferindo papéis 
de curto prazo. As vendas de títulos 
com prazo entre 1 e 5 anos repre-
sentaram 71,9% e aquelas com pra-

zo entre 5 e 10 anos, apenas 3,5% 
do total. Os papéis de mais de dez 
anos de prazo representaram 24,6% 
das vendas. O balanço completo do 
Tesouro Direto está disponível na 
página do Tesouro Transparente.

O Tesouro Direto foi criado em 
janeiro de 2002 para popularizar 
esse tipo de aplicação e permitir 
que pessoas físicas pudessem ad-
quirir títulos públicos diretamente 
do Tesouro Nacional, via internet, 
sem intermediação de agentes fi-
nanceiros. O aplicador só precisa 
pagar uma taxa semestral para a 
B3, a bolsa de valores brasileira, 
que tem a custódia dos títulos. Mais 
informações podem ser obtidas no 
site do Tesouro Direto.

A venda de títulos é uma das 
formas que o governo tem de cap-
tar recursos para pagar dívidas e 
honrar compromissos. Em troca, o 
Tesouro Nacional se compromete a 
devolver o valor com um adicional 
que pode variar de acordo com a 
Selic, índices de inflação, câmbio 
ou uma taxa definida antecipada-
mente no caso dos papéis pré-fi-
xados. (Agência Brasil)


